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поколению стр. 12

ДЕНЬ ПОБЕДЫ
Парад Победы
на Красной 
площади стр. 10–11

ПАРЛАМЕНТАРИЙ
Личный опыт 
Марии
Рощиной стр. 15

ОБСУЖДЕНИЕ
Встреча 
глав управ 
районов стр. 6–7

ПОДРОБНОСТИ cтр. 2

21 апреля 2016 года. Москвичке Александре Легковой удалось попасть на площадку фестиваля «Московская весна» на Тверской площади еще до официального открытия праздника. Посмотрите, как она 
радуется цветочному убранству столицы. Фестиваль стартовал 22 апреля. Для горожан подготовили ярмарки, мастер-классы и концерты

ПОДГОТОВКАРЕСТАВРАЦИЯ ВЫБОРЫМОЯ УЛИЦА

■ СЕРГЕЙ СОБЯНИН 
ОСМОТРЕЛ ХОД РЕКОН-
СТРУКЦИИ СТАДИОНА 
«ЛУЖНИКИ».
Реконструкция стадиона 
началась в 2013 году. В ос-
нове архитектурной идеи 
лежит создание современ-
ной арены, которая должна 
соответствовать мировым 
стандартам и требованиям 
ФИФА. стр. 3

■ СЕРГЕЙ СОБЯНИН 18 АПРЕЛЯ ОСМОТРЕЛ ОТРЕ-
СТАВРИРОВАННЫЙ ПАМЯТНИК МОСКОВСКОЙ АР-
ХИТЕКТУРЫ «ДОМ МЕЩЕРСКИХ» В ЛЕОНТЬЕВСКОМ 
ПЕРЕУЛКЕ.
Последние десятилетия в этом доме находилось посоль-
ство Греческой Республики в Российской Федерации. 
До наших дней сохранились планировка и отделка 
фасадов и интерьеры парадных залов конца XIX века. 
Фасаду здания вернули лепной декор, карниз, а также 
восстановили штукатурный слой. Интерьер воссоздали 
полностью: отреставрировали уникальную парадную 
лестницу, оконные откосы, роспись потолков. стр. 2

■ ОЧЕРЕДНОЙ РАУНД ДЕБАТОВ ПАРТИИ «ЕДИНАЯ 
РОССИЯ» В РАМКАХ ПОДГОТОВКИ К ПРАЙМЕРИЗ 
ПРОШЕЛ В МОСКВЕ 24 АПРЕЛЯ.
Одной из тем для обсуждения стало качество современ-
ной жизни. Участники дебатов затронули проблемы 
жилищно-коммунальных услуг, жилья и комфортной 
городской среды. Ключевым вопросом, по мнению дей-
ствующего депутата Государственной думы Николая 
Гончара, зарегистрированного в качестве кандидата 
на выборы по Центральному одномандатному избира-
тельному округу № 208, является жилой фонд и терри-
тория, на которой проживают граждане. стр. 5

■ В ДОМАХ НА ТВЕР-
СКОЙ ПРЕОБЛАДАЮТ 
КОРИЧНЕВЫЕ И БЕЖЕ-
ВЫЕ ТОНА.
Таганская улица более 
разнообразная — раз-
ноцветные здания сосед-
ствуют с многоэтажка-
ми. В рамках программы 
«Моя улица» в этом году 
приведут в порядок фаса-
ды 511 зданий. стр. 13

Хочу дарить тебе цветы
Газета Центрального административного округа
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Новый регламент размещения и установки летних кафе стр. 8–9
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Реконструкция трамвайных путей пройдет в двух районах ЦАО: Красносельском и Замоскворечье
МНЕНИЕ

В с толице нача ли 
перекрывать ули-
цы в центре — идут 

репетиции парада Побе-
ды. На куртках прохожих 
снова появились георги-
евские ленточки. А в соц-
сетях вовсю обсуждают 
подготовку к маршу «Бес-
смертного полка».
Все это майские приметы. 
И главный праздник вес-
ны — День Победы.
Ужасно горько, что с каж-
дым годом на параде 
становится все меньше 
ветеранов. Пройти всю 
войну и дожить до наших 
дней — это настоящее 
чудо. Которое обоим мо-
им дедам, увы, не далось. 
Один — в химвойсках, 
другой — в саперных ча-
стях. С 1941 по 1945-й.
Таких — прошедших, но 
не поживших, — навер-
ное, миллионы по всей 
стране, десятки, а может 
быть, и сотни тысяч по 
Москве. Они никогда не 
смогут — как и те, кто 
сложил головы на полях 
сражений, — пройти па-
радным строем  по Крас-
ной площади утром 9 Мая.
Вместо них это сделают 
сыновья. И внуки. И пра-
внуки. В прошлом году 
это были полмиллиона 
человек. В этом — вряд ли 
будет меньше. И вновь — 
сотни тысяч черно-белых 
портретов. Пока жива па-
мять о солдате, он не по-
гиб. Я в это верю.

Вахту 
памяти 
приняли 
потомки

Дмитрий Семенов
шеф-редактор газеты
«Москва Центр»

Е

Мэр Москвы Сергей Со-
бянин 18 апреля осмотрел 
отреставрированный 
памятник московской ар-
хитектуры «Дом Мещер-
ских» в Леонтьевском 
переулке.

Последние десятилетия 
в этом доме находилось по-
сольство Греческой Респу-
блики в Российской Феде-
рации.
— Москва реализует одну из 
самых масштабных рестав-
рационных программ среди 
крупных городов мира, — 
сказал Сергей Собянин.
Огромный вклад в сохра-
нение московской старины 
вносит не только правитель-
ство Москвы, но и МИД Рос-
сии, федеральные органы 
исполнительной власти, 
частные инвесторы и меце-
наты.
— За последние годы были 
отреставрированы более 
600 памятников архитек-
туры. И, несмотря на опре-
деленные экономические 
сложности, мы не прекра-
щаем эту работу, — расска-
зал столичный мэр.
Вдвое уменьшилось число 
памятников, которые нахо-
дятся в ветхом состоянии. 
Кроме того, были отремон-
тированы свыше 4000 фаса-
дов городских зданий.
— В этом году мы 
будем проводить 
реставрационные 
работы более чем 
на 350 памятниках 
архитектуры, — от-
метил Сергей Собя-
нин. — Мы продолжаем эту 
работу, возвращая истори-
ческое наследие Москве.
Так, «Дом Мещерских» — 
двухэтажный особняк свет-

ло-желтого цвета — счита-
ется одним из лучших об-
разцов усадебной застройки 
Москвы второй половины 
XVIII — начала XIX века.

— Это московская изюмин-
ка, один из лучших памятни-
ков архитектуры, который 
возвращен Москве и посоль-
ству Греции,— сказал мэр.

До наших дней сохрани-
лись планировка и отделка 
фасадов , а также интерье-
ры парадных залов конца 
XIX века.

— Была проведена научная 
реставрация здания, — рас-
сказал научный руководи-
тель реставрации особняка 
Евгений Кокорев. 

Фасаду здания вернули леп-
ной декор, карниз, а также 
восстановили штукатурный 
слой. Интерьер воссоздали 
полностью: отреставриро-
вали уникальную парадную 
лестницу, оконные откосы, 
роспись потолков.
— Особое внимание мы 
уделяли каминам — это же 
настоящие про-
изведения искус-
ства, — рассказал 
Кокорев.
У каждого зала 
свой цвет: свет-
ло-зеленый, на-

сыщенный песочный, неж-
но-розовый, голубой...
— Мы определили истори-
ческие цвета всех залов, — 
объяснил Кокорев. — Хо-
зяин дома предпочитал 
в интерьере насыщенные 
цвета. Это своего рода дра-
матургия цвета: теплый 
оттенок переходит в холод-

ный, затем опять 
теплый и снова 
холодный.
Сегодня здание 
приспособлено 
для современного 
использования.

РЕСТАВРАЦИЯ

Греческому посольству вернули дом

Наталья Лучкина
n.luchkina@vm.ru

Архитекторы восстановили все исторические элементы уникального объекта культурного наследия

ЦИФРА

53
ОЧИСТНЫХ СООРУЖЕ
НИЯ БУДУТ ПОСТРОЕ
НЫ НА МОСКВЕРЕКЕ 
ДО 2035 ГОДА
Программа развития 
главной столичной реч-
ной артерии и прилега-
ющих к ней территорий 
позволит создать в городе 
совершенно новый эколо-
гический фон.

Праздник «Москов-
ская весна» стартовал 
22 апреля на 26 площад-
ках. Для горожан подго-
товили ярмарки, мастер-
классы и концерты.

В этом году фестиваль по-
святили героям. 
Например, на площади Ре-
волюции можно увидеть 
пятиметровые фигуры трех 
былинных персонажей — 
Ильи Муромца, А леши 
Поповича и Добрыни Ни-

китича, которые словно 
сошли с картин Васнецова. 
Позолоченная надпись на 
сказочном камне так и гла-
сит: «Здравствуй, витязь на 
распутье». 
А перед Большим театром 
возвели настоящий библей-
ский город — с пальмами 
и жителями. 
Сквер у памятника Карлу 
Марксу превратился в горо-
док для ученых и фокусни-
ков. Здесь будут показывать 
химические опыты и вра-
щающиеся атомы. А пло-
щадку возле Центрального 
универсального магазина 
посвятили высокой моде.

Увидеть эту красоту в столи-
цу приезжают и туристы из 
разных стран мира.
— Фестивали стали тра-
диционными для Москвы, 
они привлекают все боль-
шее количество гостей, — 
отметил глава столичного 
Департамента торговли 
и услуг Алексей Немерюк. 
До 1 мая, праздника Свет-
лой Пасхи, москвичей ждут 
просветительские про-
граммы на площадках. До 
7 мая — широкие гулянья 
с кулинарными боями, а ко 
Дню Победы фестивальные 
территории посвятят памя-
ти героев войны. 

Весну встречаем ярмарками, концертами и мастер-классами

Наталья Беликова
n.belikova@vm.ru

ФЕСТИВАЛИ

25 апреля 2016 года. Юный москвич Кирилл любуется скульптурой 
Дяди Степы, установленной на улице Рождественка

Старинные 
особняки центра 

города

МОСКВАЦЕНТР.РФ

18 апреля 2016 года. Мэр Москвы Сергей Собянин (слева) вместе с послом Греции в России Данаи-Магдалини Куманаку (справа) 
и переводчиком Димитрисом Яламасом (в центре) осмотрел здание посольства Греции после реставрации

Фасаду здания вернули 
лепной декор и карниз 
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Второй выход с «Комсомольской» Кольцевой линии будет вести на северную сторону Комсомольской площади

На прошлой неделе мэр 
Москвы Сергей Собянин 
обсудил с руководством 
Московского мельнично-
го комбината № 3 планы 
развития предприятия.

Этот комбинат является  од-
ним из старейших и самых 
крупных предприятий му-
комольной промышленно-
сти Москвы. Свою историю 
он ведет с 1944 года.

— Мы ежедневно перераба-
тываем 900 тонн зерна,— 
рассказала гендиректор 
комбината Людмила Мар-
кина. — Сегодня на ком-
бинате хранятся 55 тысяч 
тонн зерна. Это стратеги-
ческий запас Москвы.
Предприятие  одним из пер-
вых получило статус про-
мышленного комплекса, 
а вместе с ним и значитель-
ные налоговые льготы.
— В Москве принят специ-
альный закон о поддержке 
промышленности,— сооб-
щил столичный мэр.

На сегодняшний день ста-
тус промышленного комп-
лекса получило шесть пред-
приятий. Чтобы претендо-
вать  на этот статус, пред-
приятия должны отвечать 
определенным требовани-
ям, в частности: рациональ-
но использовать террито-
рию и производственные 
мощности, инвестировать 
в развитие производства 
и обеспечивать достойной 
заработной платой сотруд-
ников.
По словам мэра, таким 
критериям соответствует 

значительное количество 
предприятий Москвы.
Сергей Собянин отметил, 
что столичное правитель-
ство активно поддерживает 
московскую промышлен-
ность, помогает предпри-
ятиям сохранить и увели-
чить рабочие места, выпуск 
продукции.
— Правительство Москвы 
заинтересовано в промыш-
ленных предприятиях. Мы 
поддерживаем те предпри-
ятия, которые инвестиру-
ют, хотят работать, разви-
ваются,— сказал мэр.

Алла Грибинюк
okruga@vm.ru

ПОДГОТОВКА

На прошлой неделе мэр 
Москвы Сергей Собянин 
и президент Между-
народной федерации 
футбола (ФИФА) Джанни 
Инфантино осмотре-
ли ход реконструкции 
стадиона «Лужники» 
и обсудили вопросы под-
готовки Москвы к чемпи-
онату мира по футболу.

 — Монтажные работы 
на стадионе закончены. 
Стадион обеспечен инже-
нерной составляющей. На-
деюсь, что в августе будем 
засевать поле, — сказал 
Сергей Собянин.

Реконструкция стадиона 
началась в 2013 году. В ос-
нове архитектурной идеи 
лежит создание современ-
ной арены, которая должна 
соответствовать мировым 
стандартам и требованиям 
ФИФА. Но истори-
ческий фасад будет 
сохранен, ведь ста-
дион —   символ оте-
чественного спорта.
«Лужники» пос ле 
ЧМ-2018 в случае не-
обходимости могут быть 
реконструированы под лег-
коатлетическую арену.
— Это будет чисто фут-
больный стадион, но мы 
закладываем возможность 
реконструировать его под 
легкоатлетический, — ска-
зал Собянин.

По словам мэра, Москва го-
товится к чемпионату мира 
по футболу 2018 года с опе-
режением графика.
— Я надеюсь, что в конце 
этого года все основные 
строительные работы будут 

закончены. Если возникнет 
такая необходимость, у нас 
есть возможность летом 
следующего года принять 
Кубок конфедераций, — от-
метил мэр.
В соответствии с требова-
ниями ФИФА территорию 
комплекса поделят на зоны 

по приоритетам безопас-
ности. Кроме того, Собянин 
упомянул еще два крупных 
столичных стадиона — 
ЦСКА и «Динамо».
— Получается, что Мо-
сква — настоящий футболь-

ный город, — подчеркнул 
Инфантино.
Мэр отметил,  что в Москве 
также идет строительство 
гостиниц и отелей. 
— Уже сегодня мы можем 
принять любой крупный 
чемпионат мира,— сказал 
Сергей Собянин.

Самый футбольный город

Лев Демин
okruga@vm.ru

Строительство стадиона «Лужники» идет с опережением графика

Поддержка промышленности. Производителям 
предложили налоговые льготы

СТРАТЕГИЯ

Столичный мэр Сергей 
Собянин 20 апреля при-
нял участие в первом 
собрании членов Обще-
ственной палаты Москвы 
второго созыва. 

Сергей Собянин поздравил 
главного редактора «Неза-
висимой газеты» Констан-
тина Ремчукова с избрани-
ем на должность председа-
теля Общественной палаты.
— Надеюсь, что ваш опыт 
и ваш авторитет позволят 
сделать еще один шаг в раз-
витии гражданского обще-
ства в Москве, — сказал мэр 
столицы.

Прежний состав Обще-
ственной палаты создал не-
сколько важных проектов.
Так, один из них — штаб 
по контролю за выборами 
в Московскую городскую 
думу и мэра Москвы. Благо-
даря этой работе было воз-
вращено доверие граждан 
к выборам.
— Это направление необ-
ходимо продолжать. Мы 
вступаем в новый избира-
тельный цикл, когда будут 
избираться все органы вла-
сти, начиная от местного са-
моуправления и заканчивая 
президентом страны, — ска-
зал Сергей Собянин. — И из-
бирательный процесс, и пло-
щадка в Москве во многом 
определяют лицо федераль-
ных выборов по стране.

Международный рейтинг 
TomTom зафиксировал 
уменьшение пробок в Мо-
скве в 2015 году на 6 про-
центов.

Плотность пробок в столице 
уменьшается.
— Москва уже в 2014 году 
перестала быть городом с са-
мыми большими пробками 
в мире, — заявил заммэра 
Москвы Максим Ликсу-
тов. — С 2012 года дорож-
ные заторы стали отнимать 
у москвичей на 23 процента 
меньше времени по срав-
нению с жителями других 
крупнейших городов мира. 

По индексу международной 
организации TomTom, сни-
жение загруженности за 
2015 год составило допол-
нительно 6 процентов от по-
казателей 2014 года.
Напомним, независимый 
рейтинг загруженности до-
рог TomTom основан на срав-
нении среднего показателя 
движения в городе в сво-
бодные часы и в период часа 
пик. Годовой индекс TomTom 
показывает рейтинг загру-
женности дорог более чем 
в 200 городах по всему миру. 
По итогам 2015 года в пла-
не загруженности дорог 
Москв а перемес тилась 
с четвертого на пятое ме-
сто в мире: после Мехико, 
Бангкока, Стамбула и Рио-
де-Жанейро.

«Безопасная столица» 
может начать проверять 
парки  в центре города 
в майские праздники.

Активисты движения «Безо-
пасная столица» планируют 
начать велосипедные рейды  
в столичных парках.
— Если погода позволит, 
мы начнем рейды в парках 
«Сокольники» и на ВДНХ, 
где ожидается большое 
скопление людей в май-
ские праздники, — сказала 
руководитель движения, 
председатель комиссии Мо-

сковской городской думы 
по безопасности Инна Свя-
тенко. Велопатрули будут 
выявлять в парках случаи 
употребления алкоголя, 
вандализм, хулиганство 
и неадекватное поведение 
буйных отдыхающих.
В четверг и в пятницу с 18:00 
до 21:00 участники «Безо-
пасной столицы» будут пере-
саживаться на велосипеды 
и следить за безопасностью 
в городских парках.
Инна Святенко уточнила, 
что, если нововведение 
приживется и даст ощути-
мые результаты, патрули на 
велосипедах запустят также 
в центральных и народных 
парках Москвы.

Продолжим работу 
по контролю за выборами

Скорость движения 
на дорогах выросла

Безопасность парков 
обеспечат активисты

Василиса Чернявская
okruga@vm.ru

Никита Миронов
n.mironov@vm.ru

Елена Матвеева
e.matveeva@vm.ru

СОБРАНИЕ

РЕЙТИНГ

РЕЙД

Главная арена страны

КОМФОРТНЫЕ ЗОНЫ
В скайбоксах (зонах повышенной 
комфортности) интерьеры будут до-
полнены черно-белыми фотографиями 
«Лужников» и спортивных событий, 
проходивших на арене в разные годы, 
а также экспонатами из музея арены. 

КОНСТРУКЦИЯ 
КРЫШИ 
Крышу «Лужников» нарастят 
на 11 метров. Она превратит-
ся в гигантский телевизор 
(медиафасад), на котором 
во время матчей будет осу-
ществляться трансляция.

ФУТБОЛЬНОЕ ПОЛЕ 
Подача воздуха под по-
ле будет поддерживать 
газон в хорошем состоя-
нии. Система также по-
зволит откачивать воду 
в случае дождя и пода-
вать ее в сухую погоду.

ФАСАД 
Исторический облик 
легендарного стадиона 
будет сохранен. На фасаде 
разместят полупрозрачные 
панно, которые напомнят 
о самых знаменательных 
спортивных достижениях 
страны.

АЛЛЕИ СОБЫТИЙ
На обновленном стадионе появит-
ся несколько аллей. К примеру, 
на Исторической будут демонстри-
роваться логотипы событий, прохо-
дивших на арене в разное время.

БЕЗОПАСНОСТЬ 
Более 1200 камер будут вести наблю-
дение за происходящим в зоне арены. 
Система отследит перемещение лю-
дей по территории.

ПЕШЕХОДНЫЕ 
ЛЕСТНИЦЫ
Уникальная система 
каскадных пешеход-
ных лестниц позволит 
распределить поток 
посетителей и упро-
стит их передвижение 
внутри арены. 

Строительные работы 
завершат к концу года 
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Интегрированная карта «Стрелка» с приложением «Тройка» позволит москвичам оплатить велопрокат

23 апреля 2016 года. Городской велопрокат стремительно 
расширяется 

Префект Центрально-
го административного 
округа Владимир Говер-
довский принял участие 
в субботнике, который 
прошел в минувшую суб-
боту. Вместе с москвича-
ми он высадил саженцы 
сирени. 

С раннего утра на Патри-
арших звучат популярные 
музыкальные композиции. 
Аниматоры-клоуны играют 
с маленькими москвичами 
в подвижные игры, а их ро-
дители тем временем разби-

рают лопаты и перчатки — 
скоро в любимом сквере  
начнется посадка цветущих 
кустарников. 
Глава управы Пресненского 
района Александр Михай-
лов встречает у входа в парк 
префекта Центрального 
округа Владимира Говер-
довского. 
— Александр Валентино-
вич, у вас все готово?  — 
уточнил у Михайлова пре-
фект ЦАО.
—  Все готово, — уверенно 
ответил глава управы. — 
Лунки выкопаны, кустарни-
ки завезли еще ночью. 
Саженцы четырех видов ак-
куратно сложены по пери-
метру водоема. 200 кустов 

спиреи серой, 120 кустарни-
ков сирени обыкновенной, 
40 — сирени венгерской 
и 25 кустов чубушника уже 
в скором временем украсят 
сквер.
— Раз все готово, давайте 
начинать! — с этими слова-
ми Владимир Говердовский 
вместе с руководителем Де-
партамента природополь-
зования Антоном Кульба-
чевским взяли в руки лопа-
ты и посадили первый куст 
сирени. 
Их примеру последовали 
другие активисты.  Среди 
них — певец Валерий Сют-
кин, фотохудожник Антон 
Ланге, актриса Чулпан Ха-
матова. 

— Мне приятно, что эту 
идею осуществили горо-
жане,— отметил префект 
ЦАО. — Мы создали условия, 
но инициатива превратить 
сквер в территорию сирени 
принадлежит жителям.

ОЗЕЛЕНЕНИЕ

Сиреневые кусты расцветут 
вокруг Патриарших прудов
С такой инициативой выступили сами горожане, а власти их поддержали

В Пресненском районе 
во время субботни-
ков, которые прошли 
16 и 23 апреля, было 
высажено 1765 кустарни-
ков. Кроме того, за время 
проведения апрельских 
субботников в Централь-
ном округе появилось 
8750 новых цветников.

Кстати

Мэр Москвы Сергей Со-
бянин 23 апреля принял 
участие в общегород-
ском субботнике в парке 
«Братцево» в Северном 
Тушине. Субботник здесь 
организовал региональ-
ный оргкомитет партии 
«Единая Россия» по про-
ведению праймериз.

Лопаты, грабли, белые пер-
чатки и несколько сотен са-
женцев деревьев.
Участники субботника 
с раннего утра заняты 
делом: кто-то собирает 
мусор в парке, кто-то вы-
капывает лунки, кто-то 
готовит молодые деревья 
к высадке.  Но суббот-
ник — это не только труд. 
Это еще и приятная музы-

ка, горячая каша, пирож-
ки, черный чай с сахаром 
и, конечно, друзья.
— Сегодня сотни москви-
чей вышли на субботник 
по всей Москве, — сказал 
Сергей Собянин. 
Участники субботника 
в Тушине очистили терри-
торию от накопившегося 
за зиму мусора и высадили 
деревья. Работы немало. 
После субботника здесь 
появится около 300 но-
вых лип.
— Это большая работа, 
и не только потому, что 
убирают много мусора 
и прив одят в порядок 
территория, — отметил 
мэр. — А еще и потому, что 

сотни тысяч москвичей не-
посредственно участвуют 
в работе по наведению по-
рядка в городе. 
В о  в р е м я  с у б б о т н и к а 
Сергей Собянин принял 
участие в уборке террито-
рии парка, спиле сухостоя. 
Также он посадил дерево. 
На субботнике к тому же 
работают кандидаты, за-
регистрировавшиеся для 
участия в предваритель-
ном голосовании «Единой 
России».
— Помимо того, что мы 
вместе работаем и делаем 
большое доброе дело, мы 
встречаемся здесь и с жите-
лями, с властью, с друзья-
ми. Это хороший пример 
для наших детей, родных, 
близких, — говорит депу-
тат Госдумы Анатолий Вы-
борный.
С ним согласен и Сергей 
Сороколетов,  замглавно-

го врача городской 
клинической боль-
ницы имени Бот-
кина:
— Есть воспита-
тельная функция 
у субботника. Мно-
гие пришли с деть-
ми, — уточняет он.
Депутат госдумы 
Е л е н а  П а н и н а 
убеждена, что не-
обходимо сохра-
н я т ь  т р а д и ц и ю 

субботников:
— Городские субботни-
ки — это замечательная 
возможность для москви-
чей подружиться друг 
с другом,  сплотиться,  — 
подчеркивает она.
Важность подобных меро-
приятий отметил и Алек-
сандр Семенников, пред-
седатель комиссии Мос-
гордумы по законодатель-
ству, регламенту, правилам 
и процедурам:
— Я помню еще времена, 
когда на субботники «заго-
няли». Сейчас же москвичи 
выходят на них исключи-
тельно по желанию. А сто-
личные власти это желание 
активно поддерживают.

Субботник как повод найти 
новых друзей

Наталья Лучкина
n.luchkina@vm.ru

УБОРКА

Мэр Москвы Сергей 
Собянин 21 апреля от-
крыл на Трубной пло-
щади, расположенной 
в Центральном округе, 
очередной сезон вело-
проката.

Сейчас доступны 2600 ве-
лосипедов и 300 станций. 
В ближайшие месяцы коли-
чество велосипедов увели-

чится до 3300, а количество 
станций — до 370.
— Развитие пешеходной и ве-
лосипедной культуры являет-
ся частью развития Москвы, 
создания комфортной среды, 
другого стиля города, — ска-
зал Сергей Собянин. — Еже-
годно растет количество 
велосипедных дорожек на 
десятки  километров. 
Расширяется и наш город-
ской велопрокат, который 
сделан по лучшим мировым 
стандартам: это касается 
и терминалов, и самого под-

вижного состава. Уже слож-
но представить город без ве-
лосипедов. Ведь регулярно 
городским велопрокатом 
пользуются около 290 тысяч 
москвичей и гостей столи-
цы. Число велосипедистов за 
эти годы выросло в пять раз, 
а число поездок — в 14 раз.
— В прошлом году было со-
вершено около 800 тысяч 
поездок на велосипедах, 
взятых напрокат. В этом го-
ду, надеюсь, мы преодолеем 
миллионный рубеж, — от-
метил мэр столицы. 

Он также добавил,  что 
в 2016 году планируется 
к запуску прокат электрове-
лосипедов.
— Мы запустим этот про-
ект в качестве эксперимен-
та в июле, — сказал Сергей 
Собянин. —  Я надеюсь,  
что электровелосипеды со 
временем тоже станут по-
пулярными. В этом году мы 
поставим 150 таких машин. 
Посмотрим, как они впи-
шутся в городскую среду 
и насколько это будет ком-
фортно для горожан.

Велопрокат по современным мировым стандартам

Полина Смоленская
okruga@vm.ru

СПОРТ

Жители 
Тушина 
очистили 
территорию 
от мусора 

Екатерина Богданова 
okruga@vm.ru

23 апреля 2016 года. Префект Центрального административного округа Владимир Говердовский выкапывает лунки для саженцев во время 
субботника на Патриарших прудах
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Договор купли-продажи «дома-книжки» на Новом Арбате был заключен с компанией «Апарт Груп»

Очередной раунд деба-
тов партии «Единая Рос-
сия» в рамках подготов-
ки к праймериз прошел 
в Москве в воскресенье, 
24 апреля. 

Одной из тем для обсужде-
ния стало качество совре-
менной жизни. Участники 
дебатов затронули пробле-
мы жилищно-коммуналь-
ных услуг, жилья и ком-
фортной городской среды. 
Ключевым вопросом, по 
мнению действующего де-
путата Государственной 
думы Николая Гончара, за-
регистрированного в каче-
стве кандидата на выборы 
по Центральному одноман-
датному избирательному 
округу № 208, является жи-
лой фонд, его эксплуатация 
и территория, на которой 
проживают граждане.
— За последние годы фе-
деральный законодатель 
сделал многое для того, 
чтобы жители могли сами 
контролировать ситуацию 
с жилым фондом и с тем, 
как тратятся деньги, ко-
торые они вносят на счета 
соответствующей управля-
ющей компании, — отме-
тил депутат в своем вступи-
тельном слове. — Но нужно 
продолжать работу в этом 
направлении и добиваться 
того, чтобы люди пользова-
лись теми возможностями, 
которые обозначены в зако-
нодательстве.

Парковки 
В ходе дебатов прозву-
чала тема парковочного 
пространства. У Николая 
Гончара спросили, целесо-
образно ли было расширять 
зоны платных парковок 
в спальных районах 
и как на это отреа-
гировали местные 
жители.
— Мне кажется, что 
большинство авто-
владельцев остались 
все-таки недоволь-
ны. Но вот в Цен-
тральном админи-
стративном округе 
ситуация сов сем 
иная. Очень многие 
жители благодарны 
властям за введение плат-
ного парковочного про-
странства, — подчеркнул 
депутат. — До этого горо-
жане не могли не то что 
припарковаться возле сво-
его дома, но и даже выйти 
из подъезда — так близко 
стояли автомобили. 
Николай Гончар также 
отметил, что сегодня пар-

ковки приносят округу 
1 миллиард 400 миллионов 
рублей, которые направля-
ются на благоустройство. 
Поэтому программу сле-
дует развивать не только 
в центре, но и в спальных 
районах. 

Тему парковок затронул 
и выдвиженец партии «Еди-
ная Россия» по одномандат-
ному округу № 203 Влади-
мир Куимов. По его словам, 
для улучшения ситуации 
вокруг парковочного про-
странства следует отказать-
ся от так называемой точеч-
ной застройки, потому что 
она не позволяет оформить 

ту среду, в которой прожи-
вает человек. 
— Кроме того, естественно, 
потребуется внесение опре-
деленных изменений в Ге-
неральный план застройки 
города Москвы, поскольку, 
если мы отменим точечную 
застройку, возникнут дру-
гие формы паркингов, ко-
торые придут в наши дворы 
и будут нам мешать, — по-
яснил Владимир Куимов. 

Услуги ЖКХ
Кандидат в депутаты от 
партии «Единая Россия» 
по одномандатному окру-
гу № 199 Владислав Булат-
ников призвал жителей 
Москвы становиться более 
инициативными и прини-
мать активное участие в вы-
боре своей управля ющей  
компании, от качества 
работы которой зависит 
чистота и уют наших домов 
и дворов.
— Многие горожане жа-
луются на работу управля-
ющих компаний. Но если 
их что-то не устраивает, 

они могут собрать кворум 
и поменять ее,  — отметил 
Владислав Булатников. 
Следующий раунд дебатов 
состоится 30 апреля. За де-
батами можно наблюдать 
онлайн на сайте предвари-
тельного голосования pg.er.
ru и в соцсети «Однокласс-
ники». Также запись можно 
посмотреть на Youtube. 

17 февраля 2016 года. Председатель комитета Государственной думы РФ по финансовому рынку 
Николай Гончар на пленарном заседании Госдумы РФ

ВЫБОРЫ

Вопросы 
жилого 
фонда стоят 
на первом 
месте 

Вектор по острым вопросам
Депутат Государственной думы Николай Гончар выступил на очередных дебатах 20 апреля президент 

России Владимир Путин 
и председатель прави-
тельства Дмитрий Мед-
ведев посетили штаб-
квартиру партии «Единая 
Россия».

Первые лица государства 
ознакомились с ходом и осо-
бенностями проведения 
предварительного голосова-
ния «Единой России». Заре-
гистрированные кандидаты 
пришли в местные оргкоми-
теты партии, чтобы принять 
участие в видео-
конференции. 
П е р в ы е  л и ц а 
страны расска-
зали  о важности 
предварительно-
го голосования. 
В частности, что 
до 2016 года такая система 
при выборе депутатов в Го-
сударственную думу в мас-
штабах всей страны никогда 
не использовалась.
— Нужно вливать новую 
кровь в политическую си-
стему — чтобы приходили 
в политику свежие, инте-
ресные, перспективные лю-
ди, — обратился Владимир 
Путин к участникам прай-
мериз. — «Единая Россия» 

должна показать пример 
честной, открытой, конку-
рентной борьбы. И я, как че-
ловек, который стоял у исто-
ков создания партии, желаю 
вам всех успехов.
Сегодня «Единая Россия», 
по словам Владимира Пу-
тина, превратилась в глав-
ную политическую силу. 
И это единственная партия 
в стране, которая решила 
провести предварительное 
голосование. Президент 
подчеркнул, что главная 
особенность «Единой Рос-
сии» в том, что представи-
тели этой партии работают 
для людей, на благо страны. 
Также он поставил перед 

у ч а с т н и к а м и 
праймериз задачу  
сосредоточиться 
на организации 
детского летнего 
отдыха в Москве. 
—  П р а й м е р и з 
важны для всех. 

И для кандидатов с полити-
ческим опытом, и для кан-
дидатов без него, — отметил 
секретарь Московского го-
родского отделения партии 
«Единая Россия», депутат 
Госдумы, участник прайме-
риз Николай Гончар. — По-
нимание того, что волнует 
людей именно сейчас, край-
не важно.
Напомним, праймериз ре-
шено провести 22 мая.

Кандидаты готовы к честной 
и конкурентной борьбе

Наталья Беликова
n.belikova@vm.ru

ПРАЙМЕРИЗ

Только здесь — со времен 
СССР — во время выборов 
возобновилась настоящая 
политическая борьба. 

В Москве активно идут 
праймериз. «Москва Центр» 
продолжает серию публика-
ций  об истории парламен-
таризма в России. 
— Первая Государственная 
дума избиралась вместе 
с Советом Федерации в день 
всенародного голосования 
по Конституции 12 декабря 
1993 года сроком на два 
года, — рассказывает кан-
дидат исторических наук, 
доцент МГУ Виктор Карет-
ников. — Тогда время было 
смутным. Сейчас выборы 
проходят значительно спо-
койнее, почти как на Западе.
Государственная дума состо-
ит из 450 депутатов, ровно 
половина из которых изби-
рается напрямую и в один 
тур по результатам голо-
сования в одномандатных 
округах. Вторая половина 
формируется политиче-

скими партиями России, 
преодолевшими 5-процент-
ный барьер по результатам 
голосования за списки пар-
тий. Именно такая схема 
действовала на выборах 
в российский парламент 
в 1993–2003 годах и будет 
действовать снова начиная 
с 2016 года. 
— В 2007 и 2011 годах все 
450 депутатов Госдумы 
определялись голосовани-
ем за партийные списки, 
а проходной барьер равнял-
ся 7 процентам, — рассказы-
вает Виктор Каретников. — 
Но, учитывая рост общей 
политизированности обще-
ства, власти приняли реше-
ние снизить барьер до преж-
него уровня, чтобы попасть 
в Госдуму имело шанс боль-
шее количество партий.
Вместе с тем выборы будут 
проводиться реже. Если 
срок полномочий II–V со-
зывов Государственной ду-
мы составлял четыре года, 
то начиная с VI созыва — то  
есть 2011 года — депутатов 
избирают сроком на пять 
лет. Это логично: страна 
нуждается в политической 
стабильности. 

Современная Госдума: 
первый реальный парламент

Никита Миронов
n.mironov@vm.ru

ИСТОРИЯ

Екатерина Богданова
okruga@vm.ru

Праймериз, или пред-
варительное партийное 
голосование, необходимо 
для того, чтобы опреде-
лить наиболее достойных 
представителей партии, 
которые в дальнейшем 
по одномандатным окру-
гам или списку смогут 
стать кандидатами в депу-
таты Государственной ду-
мы и достойно представ-
лять партию. Кроме того, 
праймериз способствует 
обновлению кадрового 
состава.

СПРАВКА

Предварительное 
голосование 

состоится 22 мая

МОСКВАЦЕНТР.РФ
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В Ботаническом саду Московского государственного университета появится уникальный Сад гортензий

20 апреля в Центральном 
административном окру-
ге прошли традиционные 
встречи глав управ с на-
селением.

Хамовники

Мероприятие в Хамовниках 
было посвящено подготовке 
к летнему сезону и месячни-
ку по благоустройству. Отчет 
заместителя главы управы 
Ольги Шовгеня был посвя-
щен благоустройству райо-
на и проблемам, связанным 
с летним сезоном. Вопросы 
жителей Хамовников под-
нимали те же проблемы, что 
были освещены в докладе. 
— Мы два года назад в сво-
ем дворе посадили расте-
ния, — рассказала житель-
ница района Татьяна Попо-
ва. — Я ухаживаю за ними, 
поливаю и окучиваю, пере-
саживаю — все сама. Поэто-
му, если я куда-то уезжаю, 
растения погибают. От тех, 
что мы посадили, осталось 
совсем немного. Нельзя ли 
что-нибудь подсадить туда?
— Все заявки на озеленение 
подаются заранее, но уже 
сейчас вы можете подать за-
явку на осень, — сообщила 
Ольга Шовгеня.
— Куда пропали ворота 
у Музея Анны Голубкиной? 
Исторические были ворота, 
весь объект должен охра-
няться, а никто даже не ви-
дел, как их сняли. 
В один миг исчез-
ли, — рассказала 
Наталья Гузова.
Гл а в а  у п р а в ы 
Сергей Носков 
предположил, что 

спрашивать следует с того, 
кто вешал эти ворота и не-
сет за них ответственность. 
— Так сама Голубкина и ве-
шала, это сто лет назад бы-
ло! — возмутилась Наталья 
Гузова.
Выяснив все подробности, 
Сергей Носков пообещал 
обратиться с этим вопросом 
в администрацию музея.

Красносельский район
На встрече главы управы 
Красносельского района 

Александра Ми-
шаков а в  з а ле 
школы №  1284 на 
повестке дня так-
же стояла тема 
озеленения тер-
ритории района. 

— Этот вопрос очень ак-
туальный, поэтому, мне 
кажется, разговор у нас по-
лучится интересный и кон-
структивный, — обратился 
к собравшимся Александр 
Мишаков. 
Прежде чем перейти к при-
вычному формату 
«вопрос-ответ», с до-
к л а д о м  п о  б л а г о -
устройству террито-
рии перед жителями 
выступил А лексей 
Устоев, первый за-
меститель главы управы по 
вопросам жилищно-комму-
нального хозяйства.
— В прошлом году в рамках 
акции «Миллион деревьев» 
мы высадили 32 дерева 
и 2164 кустарника. Весной 
2016 года озеленение будет 

продолжено, — подчеркнул 
Алексей Устоев.
Он также отметил, что в со-
ответствии с проведенной 
инвентаризацией терри-
тории Красносельского 
района площадь газонов 
составляет 213 тысяч ква-

дратных метров, количество 
деревьев и кустарников — 
14 500, а площадь цветни-
ков — 2280 квадратных 
метров.
По окончании доклада по-
следовали вопросы от не-
равнодушных жителей. 

Первой к главе управы об-
ратилась москвичка, прожи-
вающая по адресу: Большой 
Балканский переулок, 13, 
корпус 2:
— Александр Сергеевич, об-
ращаюсь к вам от лица всех 
жильцов нашего дома. Де-

ти пока не разъехались по 
лагерям и дачам, и для них 
нужно поменять песок в пе-
сочнице.
— Тут даже и разговари-
вать не о чем. Нужно про-
сто брать и делать. Алексей 
Владимирович, пожалуй-

ста, замените песок до Пас-
хи, — отдал распоряжение 
первому заместителю по 
вопросам ЖКХ Александр 
Мишаков.

Замоскворечье
Исполняющая обязанности 
(и. о.) главы управы райо-
на Замоскворечье Галина 
Сбитнева также встретилась 
с населением. Темой встре-
чи стала подготовка терри-
тории района к весеннему 
благоустройству.
На этот раз на в с трече 
в районной управе при-
сутствовали 55 жителей, 
начальники участков, со-
ветники главы управы, и. о. 
заместителя главы по ЖКХ 
и благоустройству Виталий 

ВСТРЕЧА

Песочницы наполнят 
свежим песком
Жители десяти районов задали свои вопросы, связанные 
с весенним благоустройством

Главы управ взяли 
вопросы под контроль

Деятельность 
коммунальных 
служб округа

МОСКВАЦЕНТР.РФ

Екатерина Брусничная
okruga@vm.ru

Депутаты московского от-
деления фракции «Еди-
ная Россия» разработали 
программу организации 
бесплатного детского от-
дыха на лето.

Новая программа летнего 
отдыха рассчитана на детей 
в возрасте от 7 до 14 лет. Она 
включит несколько направ-
лений: образование, оздо-

ровление, спорт и культура.
Специальная подпрограм-
ма разработана для детей 
с ограниченными возмож-
ностями здоровья.
Как рассказала участница 
предварительного голосо-
вания «Единой России», кан-
дидат в депутаты Госдумы 
Любовь Духанина, пребыва-
ние в детских лагерях будет 
бесплатным для москвичей. 
Прежде всего это связано 
с непростой экономической 
ситуацией, ведь многие мо-
сковские семьи сейчас не 

могут себе позволить плат-
ные путевки на море.
— Я часто встречаюсь с пе-
дагогами и родителями 
и принимаю все их пред-
ложения по поводу органи-
зации отдыха в лагерях, — 
говорит Любовь Духани-
на. — Все запросы будут 
рассмотрены, и на их базе 
мы составим ту программу 
отдыха, которая будет со-
ответствовать пожеланиям 
горожан.
Особое внимание будет 
уделяться формированию 

программ отдыха для детей 
с ограниченными возмож-
ностями здоровья.
По мнению Любови Духа-
ниной, к программе летнего 
отдыха необходимо подклю-
чить спортивные и культур-
ные организации. Это по-
зволит на полную мощь ис-
пользовать инфраструктуру 
столицы.
Известно, что этим летом 
в Москве заработают 86 
площадок для детского от-
дыха. Они откроются при 
под держке с толичного 

Департамента труда и со-
циальной защиты. Об этом 
рассказала участница прай-
мериз, заместитель руко-
водителя этого ведомства 
Татьяна Барсукова.
По ее словам, без городских 
лагерей столице не обой-
тись. Не у всех родителей 
есть возможность отпра-
виться на отдых с детьми.
— При этом нельзя допу-
скать, чтобы ребенок был 
предоставлен сам себе на 
долгий срок, — отметила 
Барсукова.

И именно в лагерях каждый 
ребенок находится под по-
стоянным присмотром. Она 
также отметила, что число 
городских площадок для 
летнего отдыха необходимо 
увеличивать. Так, в прошлом 
году к работе подключались 
музеи, парки и спортивные 
комплексы. Это сделало про-
грамму насыщенной.

Подробнее о новой системе 
летнего отдыха для московских 
школьников читайте в следующем 
номере.

Летний формат. «Единая Россия» представила программу детского отдыха

Екатерина Петрова
okruga@vm.ru

ВОСПИТАНИЕ
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Уникальная выставка военной техники откроется на территории Парка Горького ко Дню Победы 

Гончаревский и директор 
«Жилищника» Вадим Коз-
ленков.
Во время обсуждения во-
просов, заданных жителя-
ми, Галина Сбитнева по-
ручила Виталию Гончарев-
скому взять на контроль 
работу освещения в Ми-
хайловском парке, а Вади-
му Козленкову — включить 
в программу «Миллион де-
ревьев» посадку деревьев 
по адресу: Люсиновская 
улица, 43.

Арбат
В районе Арбат во время 
традиционной встречи 
с главой управы Макси-
мом Дерюгиным, которая 
прошла по адресу: Трубни-

ковский переулок,  21, — 
обсудили одну из самых ак-
туальных тем — снижение 
задолженности за жилищ-
но-коммунальные услуги.
На вопрос: «Что делать, 
если у собственников на-
копилась задолженность 
за коммунальные услу-
ги?» — представители ГБУ 
«Жилищник» ответили, 
что, если в течение трех 
месяцев накапливается 
долг, они имеют право по-
дать в суд.
— Вопросов было достаточ-
но. У нас, например, был 
ресторан, возле которого 
паркуются посетители, жи-
телям это мешает. Очень 
просили с этим как-то разо-
браться, — рассказала глав-
ный специалист орготдела 

управы района Арбат Свет-
лана Ширяева.

Мещанский район
Встреча с  Дмитрием Баша-
ровым — главой управы 
Мещанского района про-
шла в территориальном 
центре соцобслуживания 
«Мещанский». Она была 
посвящена социальным 
проблемам: все вопросы, 
заданные жителями Ме-
щанки, касались непосред-
ственно жизни района. Об-
суждали благоустройство, 
шлагбаумы, капремонт, 
санитарное состояние, 
работу ГБУ «Жилищник», 
парковки.
Отметим, что аналогичные 
встречи глав управ с мест-

ным населением также 
прошли в Басманном, Пре-
сненском, Таганском Твер-
ском районах и в районе 
Якиманка.

Гарантия доставки газеты

Контроль качества доставки —
ваш вклад в хорошую работу редакции

(499) 557-04-00

Позвоните по телефону горячей линии и подтвер-
дите, что еженедельно получаете и читаете газету.
Если вам не принесли очередной номер — звоните 

по телефону горячей линии

20 апреля 2016 года. Первый заместитель главы управы 
Красносельского района по вопросам ЖКХ Алексей Устоев (1). 
21 апреля 2016 года. Флорист фестиваля «Московская весна» 
Мария Сафронова трудится для благоустройства города (2).
Жителей ЦАО волнуют простые вопросы: будет ли песок 
в песочнице и когда покрасят скамейки (3, 4)

Встречи с главами управ 
ежемесячно проходят 
в округе. Принять уча-
стие в них может любой 
житель центра и задать 
свой вопрос как устно, 
так и передать его в фор-
ме записки. Кроме главы 
управы, на встречах 
присутствуют его за-
местители, сотрудники 
местного ГБУ «Жилищ-
ник» и общественные 
советники.

Кстати

Подполковник в отставке 
Сергей Валерьевич Кузь-
мичев — заместитель на-
чальника Службы по обе-
спечению мероприятий 
ГО и ЧС ЦАО Департамен-
та ГОЧС и ПБ Москвы. 

Июль 1986 года курсант 
Тамбовского высшего во-
енного командного Крас-
нознаменного училища 
химической защиты имени 
Н. И. Подвой ского Сергей 
Кузьмичев провел на ликви-
дации последствий аварии 
на Чернобыльской АЭС. Но 
сначала было письмо, кото-
рое написал их 71-й взвод.
Сергей Валерьевич, вы дей-
ствительно его написали или 
это была инициатива сверху?
Мы действительно его на-
писали. Мол, так как мы 
специалисты РХБЗ — ра-
диационной, химической, 
биологической защиты, уча-
ствовать в ликвидации наша 
обязанность и долг. И нас 
направили туда на армей-
скую стажировку в должно-
сти командира взвода. 
Моему младшему бойцу бы-
ло 25, а старшему — 54. Это 
были «партизаны» — люди, 
отслужившие армию и в мо-

мент необходимости вновь 
призванные на военную 
службу. 54-летний солдат 
пришел вместо своего сына: 
в военкомате сказал, забе-
рите меня, и его взяли. 
Мы жили в 30-километровой 
зоне и каждый день на ма-
шинах ездили на работу на 
4-й энергоблок. Первые две 
недели мы на АРСах — ар-
мейских авторазливочных 
станциях, — занимались 
дез активацией подъездных 
дорог к реактору. Мы ездили 
по двое, набирали из водое-
мов воду и поливали дороги, 
потому что по ним беспре-
рывно ездили бетономешал-
ки, которые заливали фунда-
мент под будущий саркофаг. 
Стояла 30-градусная жара, 
дороги все были пыльные. 
Работали в респираторах. 
Сергей Валерьевич, если бы 
можно было жизнь, как ки-
нопленку, отмотать на 30 лет 
назад, вы бы подписали 
то письмо?
Безусловно.
Даже несмотря на то, ка-
кие последствия это имело 
для здоровья?
Я — 50-летний мужичок 
в самом соку. Ну а если се-
рьезно, сегодняшние экс-
тремалы-туристы, которые 
ездят на экскурсии в Черно-
быль, делают величайшую 
глупость.

Прибора для замера уровня 
радиации с собой не было

Марина Григорьева
okruga@vm.ru

ПАМЯТЬ

Июль 1986 года. 71-й взвод по дороге в Чернобыль — остановка 
в Киеве. Младшему бойцу было 25, а старшему — 54 года

В Театре имени Пушки-
на состоялась премьера 
спектакля «Дом, кото-
рый построил Свифт» 
по одноименной пьесе 
Григория Горина. 

До сих пор монополией 
на тексты Горина обладал 
лишь Марк Захаров, ставив-
ший его пьесы в «Ленкоме» 
и экранизировавший то 

«Обыкновенное чудо», то 
«Тот самый Мюнхгаузен». 
На этот раз за пьесу знаме-
нитого драматурга взялся 
худрук Театра Пушкина Ев-
гений Писарев. 
Писарев играет с аллегори-
ями. Вот вам опустившийся 
великан, сыгранный мини-
атюрным Григорием Сият-
винда. Вот перевернутая 
чайная чашка, служащая 
домом Свифта (сценограф 
Зиновий Марголин). Она 
состоит из отдельных окон, 
стекла в которых разбива-

ются на всем протяжении 
спектакля — словно чтобы 
впустить внутрь больше 
свежего воздуха.
Пьеса Горина основывается 
на биографии великого вы-
думщика. Но тут, конечно, 
сюжет жизнеописанием 
не ограничивается, потому 
что «Дом...» — о свободе, 
о праве, о достоинстве и — 
о шаткости всего, включая 
нашу уверенность в пра-
вильнос ти привычной 
картины мира. Недаром же 
Джонатан Свифт (Андрей 

Заводюк)не произносит 
за весь спектакль практи-
чески ни слова: слова ис-
кажают мысли. Недаром 
педантичный рационалист 
доктор Ричард Симпсон 
(Антон Феоктистов) ближе 
к финалу окажется Гулливе-
ром на грани безумия. 
Все они, как и прочие пер-
сонажи, встретятся под за-
навес, чтобы проститься со 
Свифтом еще раз. Но лишь 
для того, чтобы встретиться 
с ним вновь: не в этой жиз-
ни, так в другой.

Не пройти до дома, который построил Свифт

Борис Войцеховский
b.voitsekh@vm.ru

ПОДМОСТКИ
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Любители звездного неба смогут посетить «Парк неба» и Большую обсерваторию в планетарии с 1 мая Молодежная палата Тверского района проведет  спортивный матч по регби в колясках и занятие по кроссфиту

Корреспонденты «МЦ» 
решили разобраться, 
как выглядят сегодняш-
ние летние кафе, каким 
должно быть обслужи-
вание в заведениях, 
а также составили топ-5 
летних веранд ЦАО, по-
казавшихся нам особенно 
интересными.
 
Рестораны заманивают 
клиентов, пытаясь удивить 
их интерьером и меню.  
Особенно поражает обилие 
ресторанов национальной 
кухни. Мы выбрали наибо-
лее экзотические места, ко-
торые позволяют окунуться 
в  атмосферу той или иной 
культуры.

В греческом зале
Летняя веранда в греческом 
ресторане Molon lave, вы-
полненная в сине-белых 
тонах. Персонал, включая 
поваров, — греки, с их высо-
кой культурой обслужива-
ния и заботой о гостях. 
—  Ре к о м е н д у ю  « Ге м и -
сто» — кебаб из говядины 
с салатом из томатов и мо-
лодым картофелем (560 руб-
лей) и анисовый лимонад 
(200 рублей), — зазывает 
шеф-повар ресторана Фи-
листор Дестемпасидис.
Средний чек: 1000–1500 руб-
лей.

Прогулки по саду
Терраса в cемейном 
к л у б е - р е с т о р а н е 
Ribambelle — оазис 
в мегаполисе, располо-
жившийся на уникаль-
ной зеленой веранде 
с отдельным выходом 
в «Аптекарский огород».
— Попробуйте охлажден-
ный смузи «Мятное манго» 
(390 рублей) и хрустящее 
филе трески с соусом тар-
тар (370 рублей), — пред-
лагает шеф-повар Михаил 
Кукленко.
Средний чек: 1500–2000 руб-
лей.

Удивить подачей
Большая и просторная ве-
ранда ресторана Christian 
наполнена солнечным све-
том и живыми цветами. 
— Обязательно закажи-
те «Каменные пирожки» 
(330 рублей), приготовлен-
ные с использованием чер-
нил каракатиц. Мы подаем 
их с настоящими камнями 
и сеном. А также лимонад 
«Тропический гранат» 

(350 рублей), — советует 
шеф-повар Кристиан Ло-
ренцини. 
Средний чек: 1500–2000 руб-
лей.

Восточные традиции
Окунуться в атмосферу Япо-
нии можно на веранде ре-
сторана Fumisawa Sushi. Ав-
торскую кухню представля-
ет шеф-повар Джун Кондо:
 — Стоит попробовать ово-
щи темпура (700 рублей) 
и холодный маття капучино 
(350 рублей). А для люби-

телей традиционных япон-
ских напитков работает 
специальный саке-бар.
Средний чек: 1500–2000 руб-
лей.

Ручной кабан
Во внутреннем летнем 
дворике ресторана Funny 
Cabany идут кинопоказы, 
а еще бегает настоящий 
кабан. Гости могут и покор-
мить его, и погладить. 
— Рекомендую фирмен-
ные бургеры Funny Burger 
( 5 8 0  р у б  л е й )  и  н а п и -
ток Funny Fanta (200 руб-
лей), — уточняет шеф-повар 
Марк Стаценко.
Средний чек 1000–1500 руб-
лей.

Материал подготовил Артем Овсепян 
okruga@vm.ru

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Алексей 
Немерюк
глава столичного Депар-
тамента торговли и услуг

В этом году расстояние, 
на котором сезонное кафе 
может отстоять от стаци-
онарного предприятия 
общественного питания, 
увеличивается до пяти 
метров. Как и в 2015 году, 
действует запрет на раз-
мещение летних кафе на 
крышах жилых домов и их 
встроенно-пристроенных 
помещений, на городских 
транспортных стоянках. 
Большинство кафе будут 
обустроены по типовым 
проектам.

КУЛИНАРНЫЙ ТЕСТ

Присядем 
на веранде
Пирожки с чернилами  каракатицы 
и камни с сеном

Большинство летних 
кафе будут обустроены 
по типовым проектам 

Если вам не понравилось 
качество обслуживания 
или произошел конфликт 
с официантом, пригласите 
старшего администратора. 
Также сделайте запись 
в жалобную книгу. При про-
верке общепита ее заметят.
С жалобами можно об-
ратиться в Роспотреб-
надзор по электронной 
почте: e-mail:uprav@77.
rospotrebnadzor.ru или 
по адресу: 129626, Мос ква, 
Графский пер., 4/9.

СПРАВКА

СРОКИ 
Размещать летние 
кафе можно с 15 марта, 
в зависимости от по-
годных условий. Де-
монтаж летних веранд 
проведут в ноябре.

ЗАПРЕЩЕНО 
Располагать кафе 
на расстоянии 25 метров 
от подземных переходов 
и метро.

ЗАПРЕЩЕНО 
Нельзя использовать 
конструкции, обустраива-
емые вокруг или над де-
ревьями и кустарниками.

СРЕДНИЙ ЧЕК 
В прошлом году средний 
чек в летних кафе Москвы 
составил 380 рублей. В ны-
нешнем году, как ожида-
ется, эта сумма останется 
прежней или даже сни-
зится: блюда и напитки 
дорожают, но посетители 
стали заказывать меньше.

РАЗМЕРЫ 
Высота зонтов не должна 
превышать высоту первого 
этажа здания, около кото-
рого расположено кафе.

ПРОЕКТ 
Индивидуальный проект архитек-
турно-художественного решения 
сезонного кафе может быть согла-
сован в течение 15 рабочих дней.

ЗАПРЕЩЕНО 
В интерьерах нельзя 
использовать дачную 
мебель и дешевые пла-
стиковые конструкции.

ЗАПРЕЩЕНО 
Кафе не может располагаться 
на крышах жилых домов, на го-
родских транспортных стоянках.

ОБУСТРОЙСТВО 
Нельзя использо-
вать кирпичи, моно-
литные бетонные 
конструкции при 
установке кафе. 
Проемы также 
должны оставаться 
открытыми, их осте-
кление запрещено.

НАСТИЛ 
Кафе может размещаться над га-
зоном при условии организации 
технического настила. После демон-
тажа летней веранды должно быть 
произведено восстановительное 
благоустройство.

ЗЕЛЕНЬ 
Сезонные кафе оборудуют 
зонтами, настилами, пер-
голами, декоративными 
заборами и цветочница-
ми. По периметру кафе 
можно установить невы-
сокие деревья в кадках.

СТОЛОВЫЕ ПРИБОРЫ 
Тарелку официанты должны 
ставить точно напротив 
кресла, вилки и ножи класть 
на два пальца от тарелки 
и от края стола. Все сто-
ловые приборы должны 
быть начищены до блеска. 
На бокалах не должно быть 
следов пальцев рук.

СЕРВИРОВКА 
К блюдам из пасты подаются ложка, 
вилка и нож. К рыбе, морепродуктам 
и птице — пирожковая тарелка 
для костей. К блюдам, которые едят 
руками, — специальная миска с во-
дой и лимоном для мытья рук.

РАССАДКА ГОСТЕЙ 
Хостес рассаживает гостей 
по определенным принципам. 
Молодых девушек, как правило, 
стараются разместить в центре, 
чтобы их было лучше видно. 
Симпатичные дамы привлекают 
клиентов. А шумную молодежь 
обычно сажают с краю, чтобы 
не мешала другим.

НАПИТКИ 
Напиток официант 
должен ставить с пра-
вой стороны, правой 
рукой, проговаривая 
его название. Он 
может браться руками 
только за ножки рю-
мок и нижнюю часть 
стакана (на высоте два 
сантиметра от дна). 

УНИФОРМА 
Официанты должны хо-
дить либо в специальной 
униформе ресторана, либо 
одеваться, руководствуясь 
принципом «светлый 
верх — темный низ». Одеж-
да должна быть чистой 
и поглаженной, обувь — 
на плоской подошве, чтобы 
меньше уставать.

РАССТОЯНИЕ 
Кафе может отстоять 
от стационарного пред-
приятия общественного 
питания на расстоянии 
до 5 метров.

В ЦЕНТРАЛЬНОМ 
ОКРУГЕ 

ПЛАНИРУЕТСЯ 
958 ЛЕТНИХ КАФЕ. 
В ОСНОВНОМ  
У РЕСТОРАНОВ.
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Подача заявок на печать фотографий героев «Бессмертного полка» ко Дню Победы завершилась 28 апреля

В День Победы празднич-
ные площадки будут ра-
ботать в столице по еди-
ному графику.

Во вторник, 26 апреля, на 
заседании президиума пра-
вительства Москвы обсуди-
ли проведение городских 
культурно-массовых меро-
приятий в дни предстоящих 
майских праздников.
— Майские праздники — 
одни из самых популярных. 
Их посещают миллионы го-
рожан и гостей столицы, — 

подчеркнул мэр Москвы 
Сергей Собянин.
 По словам главы Департа-
мента культуры Александра 
Кибовского, всего в столице 
с 1 по 10 мая пройдет более 
500 крупных городских 
праздничных мероприятий. 
В эти дни 68 площадок горо-
да станут центрами притя-
жения москвичей и гостей 
столицы.
Город превратится в единое 
п р а з д н и ч н о е 
пространство. 
— Апофеозом 
станет празд-
нование годов-
щины Победы 
в Великой Оте-

чественной войне, — 
подчеркнул Кибов-
ский. — Программа 
продлится до позднего 
вечера.  
Из 16 городских точек залпы 
салютов озарят московское 
небо в 22:00 9 Мая. Ожи-
дается, что участниками 
праздников станут 12 мил-
лионов человек. 
— Надеюсь, что все останут-
ся довольны — от ветеранов 

Великой Отече-
ственной войны до 
молодежи, — ска-
зал глава департа-
мента.
 Единый график 
празднования для 

всех площадок будет таким:
10:00 — трансляция парада 
Победы;
13:00 — общегородской 
старт празднования;
18:55 — Минута молчания;
19:00 — начало вечерних 
концертов;
2 2 : 0 0  —  п р а з д н и ч н ы й 
салют.
В финале заседания мэр сто-
лицы Сергей Собянин при-
гласил горожан принять 
участие в акции «Бессмерт-
ный полк».

ТОРЖЕСТВО

Концерты будут идти до ночи
68 площадок станут центрами притяжения москвичей и гостей столицы

Василиса Чернявская
v.chernyavskaya@vm.ru

ЦИФРА

1,4
ТЫСЯЧИ БЛАГОТВОРИ
ТЕЛЬНЫХ ОБЕДОВ ПРО
ВЕДУТ НАКАНУНЕ ДНЯ 
ПОБЕДЫ В ЦЕНТРАЛЬ
НОМ ОКРУГЕ
Также ветераны смогут 
бесплатно воспользовать-
ся парикмахерскими услу-
гами, услугами по ремонту 
одежды и обуви. За каче-
ством оказания услуг про-
следит префектура.

В столице приводят 
в порядок к празднику 
воинские захоронения. 
Эта акция продолжится 
до 8 мая. Принять уча-
стие в ней могут все же-
лающие.

В субботу, 23 апреля, со-
трудники Комитета обще-
ственных связей Москвы 
вместе с ветеранами, каде-
тами, волонтерами и пред-
ставителями молодежных 
организаций отправились 
наводить порядок на Ва-

ганьковском кладбище. На 
территории 21-го участка 
вдоль Тимирязевской ал-
леи находится более сотни 
могил Героев Советского 
Союза. Здесь же — брат-
ские воинские захоронения 
более чем 600 участников 
обороны Москвы.
— Это традиционная ме-
мориально-патронатная 
акция, — отметила пред-
седатель Комитета обще-
ственных связей Москвы 
Александра Александро-
ва. — Мы проводим ее пять 
раз в год накануне всех зна-
менательных дат. Наводим 
порядок на могилах солдат, 
погибших в период Вели-

кой Отечественной войны. 
Это та память, которую мы 
хотим и должны сохранить. 
Это наш долг. 
Одной из целей таких ме-
роприятий, по словам за-
местителя председателя 
Комиссии по увековечива-
нию памяти защитников 
Отечества Владимира Вла-
сова, является патриотиче-
ское воспитание молодежи.
— Я принимаю участие в ак-
ции третий год, — рассказал 
учащийся кадетского кор-
пуса имени Георгия Жукова 
Олег Иванов. — Это дань 
памяти великим людям. 
В прошлый раз мы были на 
Новодевичьем кладбище. 

История, которую мы хотим и должны сохранить для потомков

Екатерина Петрова
edit@vm.ru

АКЦИЯ

23 апреля 2016 года. На Ваганьковском кладбище привели 
в порядок воинские захоронения

Ветеранам Централь-
ного округа за два года 
отремонтировали более 
800 квартир.

В центре сейчас живут бо-
лее 97 тысяч ветеранов, 
и социальные работники 
знают нуж ды каж дого 
из них.
— В последние годы мы 
провели колоссальную 
работу по изучению жиз-
ненных потребностей по-
жилых людей, пообщались 
буквально с каждым, — 
рассказывает глава сто-
личного Департамента 
труда и социальной защи-
ты населения Владимир 
Петросян. — В перечень 

наиболее востребованной 
социальной помощи во-
шло и проведение ремонта 
в квартирах ветеранов. 
В 2014–2015 годах, накану-
не празднования 70-летия 
Победы, город отремонти-
ровал более 800 квартир 
ветеранов Центрального 
округа.
В планах на 2016 год — 
ремонт еще 126 квартир, 
в которых проживают 
ветераны Великой Отече-
ственной войны.
Работы проводят профес-
сиональные штукатуры-
маляры, а власти районов 
и округа следят, чтобы 
ремонт был максимально 
качественным. Разумеет-
ся, принимают работы не 
только чиновники, но и са-
ми ветераны — ведь в квар-
тирах жить им.

Ветеранам войны 
отремонтировали квартиры

Никита Миронов
n.mironov@vm.ru

ЗАБОТА

Майские 
праздничные 
мероприятия

МОСКВАЦЕНТР.РФ

9 мая 2015 года. Тысячи москвичей приняли участие в шествии общественной организации 
«Бессмертный полк» по Красной площади

Залпы 
салюта 
произведут 
из 16 точек 

23 апреля в мотострел-
ковой части в Мос-
рентгене прошел День 
призывника для всех 
округов Москвы.

Большой интерес прояв-
ляли ребята из колледжей 
Центрального админи-
стративного округа: умело 
держали в руках и разби-
рали  автомат и расспра-
шивали солдат о будущей 
службе.
— Более 15 тысяч москви-
чей в этом году уже прохо-
дят службу в вооруженных 
силах. Столичные при-
зывники  всегда славились 
добросовестной службой 

стране, — рассказал Вик-
тор Щепилов, военный ко-
миссар Москвы. — Это по-
четная служба, хотя может 
быть и нелегкой. Но это на-
стоящая школа жизни для 
будущего мужчины.
Отметим, что на сегодняш-
ний день служить в армии 
готовы уже почти 30 тысяч 
жителей ЦАО. 

Служить готовы 
со школьной скамьи 

Сергей Рыжков
s.ryzhkov@vm.ru

ПРИЗЫВ

Во время майских празд-
ников военкоматы не бу-
дут отправлять на службу. 
Сборные пункты не рабо-
тают до 11 мая. 
Однако в это время 
продолжится призыв 
для мед осмотра и оформ-
ления документов. 

Кстати
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Временная разметка для парада Победы появилась на улице Тверской: от Пушкинской площади до Кремля

В этом году в параде По-
беды 9 мая примут уча-
стие более 10 тысяч воен-
ных со всей страны.

По брусчатке Красной пло-
щади пройдут солдаты и офи-
церы всех видов и родов Во-
оруженных сил России, пред-
ставители основных силовых 
ведомств страны, кадеты 
и курсанты военных училищ. 
Впервые в состав парадного 
расчета вошли девушки-во-
еннослужащие — воспитан-
ницы Военного университе-
та Минобороны и Вольского 
военного университета мат-
обеспечения. 

Бойцы Отдельной дивизии 
оперативного назначения 
им. Дзержинского Вну-
тренних войск МВД России  
в этом году выступят на 
параде в новом качестве  — 
как элитное соединение 
недавно созданных 
сил Национальной 
гвардии. Впервые 
под новым именем 
по Красной площади 
пройдут российские 
авиаторы, зенитчи-
ки противоракетной 
и противовоздуш-
ной обороны, а также офи-
церы Космических войск — 
в августе прошлого года они 
были объединены в Воздуш-
но-космические силы (ВКС).
Следом пройдет техника — 
всего более 100 машин.

ДЕБЮТАНТАМИ СТАНУТ МО
ДЕРНИЗИРОВАННЫЕ БОЕВЫЕ 
МАШИНЫ ДЕСАНТА БМД
4М И БРОНЕАВТОМОБИЛИ 
ТИГР  С ДИСТАНЦИОННО 
УПРАВЛЯЕМЫМ  БОЕВЫМ 
МОДУЛЕМ АРБАЛЕТДМ.

Как и в прошлом году, зрите-
ли смогут увидеть суперсов-
ременные и до недавних пор 
засекреченные танки Т-14, 
боевые машины пехоты Т-15 
и «Курганец-25», бронетран-
спортеры «Бумеранг» и са-

моходные артиллерийские 
установки «Коалиция-СВ». 
«Ветераны» будут представ-
лены основными боевыми 
танками Т-90А, бронетран-
спортерами БТР-82А, пере-
движными ракетными ком-

плексами «Ярс»,  гаубицами 
«Мста-С». А откроет парад 
строй легендарных «трид-
цатьчетверок».
Воздушная часть обещает 
быть особенно зрелищной. 
В ней примут участие бо-

лее семидесяти самолетов 
и вертолетов. 
— Новичком парада в этом 
году станет новейший воен-
но-транспортный самолет 
Ил-76МД-90А, в прошлом 
году впервые поступивший 
в состав ВКС России, — 
рассказал журналистам 
представитель ВКС России 
Игорь Климов. —  В парад-
ном строю авиации будут 
представлены группы доза-
правки, тяжелые самолеты, 
группы армейской, такти-
ческой, дальней и военно-
транспортной авиации.
Вертолеты будут представ-
лены транспортными Ми-
8 и Ми-26, Ми-24, а также 
ударными Ми-28 и Ка-52, 
недавно прошедшими бое-
вое крещение в Сирии. 

А завершат воздушную 
часть парада Победы асы 
из  пилотажных  групп 
«Русские витязи» и «Стри-
жи» на истребителях Су-27 
и МиГ-29. Они подарят зри-
телям парада свой фирмен-
ный «кубинский брилли-
ант» — построение ромбом, 
в котором дистанция между 
самолетами не превышает 
одного метра. 

СМОТР

Встречайте «Арбалет» и девушек в погонах
Как и обещали руководители военного ведомства, у нынешнего парада Победы будет своя изюминка

Андрей Коц
okruga@vm.ru

Боевая машина 
пехоты 
«Курганец-25»   
Предназначена для транс-
портировки подразделе-
ний, их огневой поддерж-
ки в бою, уничтожения 
живой силы противника, 
а также легкой техники

Боевая машина десанта 
«Ракушка»   
Десантируемый многоцелевой бро-
нетранспортер. Может десантиро-
ваться самолетами Ил-76, Ан-124

Бронетранспортер 
«Курганец-25»   
Предназначен для транспортировки мото-
стрелков, ведения боя из машины 
и огневой поддержки пехоты

Сверхзвуковой стратегический 
бомбардировщик-ракетоносец 
с изменяемой стреловидностью 
крыла Ту-160  
Самый крупный и самый мощный в истории 
военной авиации сверхзвуковой самолетНовшества парада 

Победы-2016 
■ Впервые по Красной 
площади авиаторы, 
зенитчики и ракетчики 
пройдут под единым флагом 
Воздушно-космических войск
■ Только что созданная 
Национальная гвардия России 
на параде будет представлена 
солдатами и офицерами 
Отдельной дивизии 
оперативного назначения 
им. Дзержинского
■ Впервые в состав парадного 
расчета войдут  девушки-
курсантки из высших учебных 
заведений Министерства 
обороны России 

Боевая машина пехоты 
на платформе «Армата»  
Предназначена для ведения боевых дей-
ствий против любого противника в составе  
мотострелковых подразделений

Средний танк Т-14 
на платформе «Армата»  
Создан для ведения боевых действий про-
тив любого противника в составе танковых 
и мотострелковых подразделений

САУ «Коалиция-СВ»   
Предназначена для уничтожения такти-
ческих ядерных средств, артиллерийских 
и минометных батарей, танков и другой 
бронетехники, разрушения фортификаци-
онных сооружений

Самоходный противотанковый 
ракетный комплекс «Корнет-Д1» 
на базе автомобиля «Тигр»   
Предназначен для поражения танков 
и других бронированных целей, в том числе 
оснащенных современными средствами 
динамической защиты

Многоцелевой сверхманевренный 
истребитель поколения 4++ с двумя 
управляемыми векторами тяги 
Су-35С 
Су-35С обладает передовой информацион-
но-управляющей системой, радиолокаци-
онной станцией, а также новыми двигателя-
ми разработки НПО «Сатурн» 

Многоцелевой транспортно-боевой 
вертолет Ми-35М  
Предназначен для уничтожения бронетанковой 
техники, огневой поддержки сухопутных войск, 
десанта и эвакуации раненых

Бронетранспортер 
«Бумеранг»   
Создан для транспортировки 
подразделений, их огневой 
поддержки, уничтожения лег-
кобронированной техники

Парад техники откроют 
знаменитые советские 
«тридцатьчетверки» 

Следующая вечерняя 
репетиция парада на Крас-
ной площади пройдет 
5 мая. Движение в центре 
Москвы будет ограничено 
с 16:00 и до окончания 
репетиций. По мере при-
ближения колонн техники 
будут закрыты Красная 
Пресня, Баррикадная, 
Садовая-Кудринская,  Три-
умфальная площадь, Твер-
ская улица, Кремлевская 
набережная, Боровицкая 
площадь, Болотная улица, 
Болотная площадь, Мо-
ховая улица, улица Воз-
движенка, Новый Арбат 
от улицы Воздвиженки 
до Новинского бульвара, 
Новинский бульвар.

СПРАВКА
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Николай Гончар 27 апреля встретился с членами общественной организации  Союз «Чернобыль» Москвы

В конце марта Мосгорду-
ма утвердила закон о до-
полнительных льготах 
на капремонт для отдель-
ных категорий москвичей. 

Законопроект, разработан-
ный по инициативе депу-
татов партии «Единая Рос-
сия», был принят 23 марта 
2016 года. Согласно ему был 
расширен список льготни-
ков по оплате взносов на 
капитальный ремонт. Пра-
во на эти льготы предоста-
вили пожилым горожанам 
старше 70 лет. Для них раз-
мер оплаты сократился на 
50 процентов. Пенсионеров 
старше 80  лет полностью 
освободили от уплаты взно-
сов. Помимо возрастного 
критерия, существует еще 
ряд требований. Пенсионе-
ры должны быть неработаю-
щими, проживать одни либо 
с таким же неработающим 
пенсионером. 
Квартиры должны соответ-
ствовать социальному стан-
дарту нормативной пло-
щади жилого помещения. 
Для одиноко проживающих 
пенсионеров он составляет 
33 квадратных метра, для 
семьи из двух человек — 
42 квадратных метра. Для 
семьи, где три человека и бо-
лее, норматив на каждого 
равняется 18 квадратным 
метрам. 
—В городе создана струк-
турная система поддержки 
старшего поколения в слож-
ных условиях. Действуют 
ц е н т р ы  с о ц и -
ального обеспе-
чения, где при-
нимают участие 
десятки и сотни 
т ы с я ч  в е т е р а -
нов, внедряются 
передовые про-
екты, такие как 
«Санаторий на 
дому», — отметил 
председатель Мо-
сковского городского совета 
ветеранов Владимир Дол-
гих.  — Вместе с тем вете-
раны сталкиваются с боль-
шими трудностями в связи 
с кризисными условиями, 
ростом цен. И принятие за-
кона улучшит условия. 
В общей сложности льготы 
предоставят 136,5 тысячи 
московских пенсионеров. 
Некоторые из них подобную 
скидку получат впервые. Это 
около 31,5 тысячи пожилых 
горожан. А вот 
для инвалидов, 
ветеранов труда, 
реабилитирован-
ных и награж-
денных медалью 
«За оборону Мо-

сквы», которые ранее пла-
тили за капремонт половину 
от требуемой суммы, по но-
вым правилам льгота будет 
равняться 100 процентам. 
Таковых насчитывается 105 
тысяч человек.
Жителям старой Москвы за 
излишне уплаченные суммы 
сделают перерасчет за три 
текущих месяца. Платежки 

со скидкой им предоставят 
уже в апреле. 
Для жителей Новой Москвы 
предусмотрен другой поря-
док. Им предоставят ком-
пенсацию за излишне упла-
ченные суммы — полную 
или половинную. Выплаты 
начнут поступать на их сче-
та начиная с мая этого года.
Таким образом, большин-
ству пенсионеров предоста-
вят льготу автоматически — 
если информация о них 

уже размещена 
в базах прави-
тельства Москвы 
(к примеру, они 
у ж е  п о л у ч а ю т 
другие льготы). 
Те  г о р о ж а н е , 

кто раньше не относился 
к льготным категориям, 
смогут прийти для оформ-
ления в любой московский 
центр госуслуг«Мои доку-
менты», а также в районные 
отделы Городского центра 
жилищных субсидий. 
Обратиться необходимо до 
30 сентября текущего года 
включительно. Москвичам, 
которые сделают это уже 
по прошествии указанной 
даты, также предоставят 
перерасчет, но только за по-
следние шесть месяцев.
 — Предложение о введении 
льгот было проанализирова-
но и просчитано, — отметил 
секретарь московского го-
родского отделения партии 
«Единая Россия», депутат 
Государственной думы Ни-
колай Гончар. — Некото-
рые коллеги в Московской 
городской думе предлагали 
ввести мораторий на вы-
платы. Но не предлагали 
статью городского бюдже-
та, из которой можно взять 
деньги и направить на реа-
лизацию программы капи-
тального ремонта. Однако 
такое предложение можно 
приравнять к мораторию на 
капитальный ремонт. Кроме 
того, необходимо спросить 
людей, согласны ли они на 
то, чтобы капремонт в до-
мах не осуществлялся. Лю-
бые предложения должны 
вноситься исходя из того, 
что автор знает, как их осу-
ществить.

АКТУАЛЬНО

Инициатива находит поддержку
Старшему поколению предоставили льготы на капитальный ремонт, уплаченные с начала года за него деньги — вернут

Предложение 
ввести новые 
льготы было 
принято 

Екатерина Петрова
e.petrova@vm.ru

Льготы получат 
136,5 тысячи 
пенсионеров

МОСКВАЦЕНТР.РФ

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Николай
 Гончар
   секретарь московского го-
родского отделения партии 
«Единая Россия», депутат 
Государственной думы

Эта инициатива — продол-
жение той социальной по-
литики, которую проводят 
Московская городская ду-
ма и правительство Москвы 
в части льгот при осущест-
влении выплат за капре-
монт. Социальная политика 
состоит в том, что больше 
платит тот, кто состоятель-
ный. И он платит в том числе 
и за тех, у кого по целому 
ряду причин такой возмож-
ности нет. Поэтому кто-то 
платит 15 рублей за метр, 
а кто-то  — ноль.

Андрей
Метельский
заместитель председателя 
Мосгордумы

Необходимость принять 
городской закон продик-
тована заботой о старшем 
поколении. Льготы станут 
важным подспорьем 
в жизни. Предоставле-
ние мер соцподдержки 
потребует выделения 
из городского бюджета 
383 миллионов рублей 
в год. Льготами смогут 
воспользоваться тысячи 
пожилых москвичей.

Состав работ по программе 
капитального ремонта домов
Столичная программа включает в себя все обязательные виды 
работ, утвержденные ЖК РФ, а также ряд дополнительных работ, 
рекомендованных экспертным сообществом и учитывающих 
специфику жилищного фонда Москвы.

подвалов

канализации

электроснабжения

теплоснабжения

горячего и холодного 
водоснабжения

газоснабжения

крыши

системы 
дымоудаления

мусоропроводов

■ Оценка соответствия лифтов. 
Экспертиза безопасности эксплуатации 
по истечении нормативного срока службы 
(25 лет) 

■ Разработка и экспертиза проектной 
документации

■ Строительный контроль.  Гарантия 
своевременного выполнения работ 
и использования качественных 
материалов

Дополнительные виды работ 
и услуг (только в Москве) Ремонт Ремонт и замена

фасада

фундамента

пожарного 
водопровода

внутренних 
водостоков

противопожарной 
автоматики

лифтовых 
шахт

лифтового 
оборудования

«МЦ» узнала, кому в сто-
лице положены льготы 
на оплату жилищно-ком-
мунальных услуг. 
■ Ветераны труда, а так-
же  приравненные к ним 
лица
■ Реабилитированные; 
лица, подвергшиеся ре-
прессиям; члены семей 
реабилитированных 
■ Лица, награжденные 
медалью «За оборону Мо-
сквы»
■ Доноры СССР и России; 
доноры Москвы
■ Лица, проживающие 
в Москве и непрерывно 
трудившиеся на пред-
приятиях города в пе-
риод с 22.07.1941 г. 
по 25.01.1942 г.
■ Многодетные семьи
■ Дети-сироты
■ Герои СССР, РФ, полные 
кавалеры ордена Сла-
вы; супруги и родители, 
пережившие Героев и ка-
валеров ордена Славы; 
Герои Соцтруда, Труда РФ, 
полные кавалеры ордена 
Трудовой Славы
■ Труженики тыла
■ Участники Великой 
Отечественной войны, 
не являющиеся инвали-
дами
■ Ветераны войн и при-
равненные к ним лица, 
награжденные знаком 

«Жители блокадного 
Ленинграда»; несо-
вершеннолетние узники 
концлагерей, созданных 
в период Второй мировой 
войны; участники Великой 
Отечественной войны 
из числа лиц, награжден-
ных медалью «За оборону 
Ленинграда»
■ Ветераны боевых дей-
ствий
■ Члены семей погибших 
(умерших) инвалидов вой-
ны; участников Великой 
Отечественной войны; ве-
теранов боевых действий
■ Инвалиды; семьи, имею-
щие детей-инвалидов
■ Инвалиды Великой 
Отечественной войны; ин-
валиды боевых действий 
и приравненные к ним ли-
ца; семьи участников, инва-
лидов, ветеранов Великой 
Отечественной войны
■ Лица, пострадавшие 
в результате радиаци-
онного воздействия 
(Чернобыльская АЭС, 
ПО «Маяк», полигон 
«С емипалатинск»); семьи, 
потерявшие кормильца, 
из числа вышеуказанных 
лиц — 50 процентов на жи-
лищные услуги в пределах 
соцнормы с учетом чле-
нов семьи, 50 процентов 
на коммунальные услуги 
в пределах нормативов.

СПИСОК ЛЬГОТНИКОВ
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На территории Высоко-Петровского монастыря обнаружены две надгробные плиты, сохранившиеся с XVI века

Юридические услуги

Красота и здоровье

Строительство и ремонт

Товары и услуги

Мебель

Недвижимость

ЧАСТНОСТИ Реклама

Искусство
и коллекционирование

Работа
и образование

Авто, запчасти,
транспортные услуги

● Куп. зол. коллек. Т. 8 (903) 666-33-55
● Старину любую. Т. 8 (965) 370-64-42
● Купим книги. Т. 8 (495) 724-30-45

● Автовыкуп 24 ч. Т. 8 (967) 100-08-00
● Доставка. Сам. Т. 8 (926) 203-98-39

● Сниму комнату. Т. 8 (495) 589-02-33

● Расклейщики объявлений . 
Оплата от 500 руб./день, еженедель-
ные премии, оплата-гарантирована, 
график-частичная занятость. Работа 
в удобном для Вас районе Москвы/МО. 
Т. 8 (929) 616-83-83

● Адвокат. Возв. кв. Т. 210-25-63

Янтарь куплю дорого, статуэт-
ки, подстаканник, самовар уголь-
ный, портсигар, значки, серебро 
столовое, иконы, монеты, палех. 
Т. 8 (495) 643-72-12

Размещение рекламы

«Бауманская»

☎ (495) 647-00-15

☎ (495) 670-08-11 

«Дмитровская»

☎ (495) 787-34-67

«Киевская»

☎ (495) 972-89-16

«Красносельская»

☎ (495) 660-07-57, доб. 130

«Кузнецкий Мост»

☎ (495) 933-35-72

«Ленинский

проспект»

☎ (495) 543-99-11

☎ (495) 956-78-62

«Текстильщики»

☎ (495) 978-33-81

(499) 557-04-04,
доб. 132, 138 

Прием рекламных объявлений

В домах на Тверской 
преобладают коричне-
вые и бежевые тона. 
Таганская улица более 
разно образная — разноц-
ветные здания здесь со-
седствуют с кирпичными 
многоэтажками. В рамках 
программы «Моя улица» 
в этом году планируется 
привести в порядок фаса-
ды 511 зданий. 

Главный акцент — по-
прежнему на создании 
качественного обществен-
ного пространства. В этом 
году продолжат меняться 
к лучшему 186 городских 

улиц, на которых расши-
рятся тротуары и сузится 
проезжая часть. Чтобы 
было комфортно пешехо-
дам, откроются уютные ка-
фе, рестораны, магазины 
и другие объекты обслужи-
вания на первых этажах до-
мов. В столице устойчиво 
растет популярность ве-
лодвижения, стимулируют 
которую специальные до-
рожки, расстелившиеся на 
улицах города. Все это соз-
дает новые возможности 
для проведения массовых 
фестивалей и городских 
праздников, которые фор-
мируют незабываемые 
впечатления у москвичей 
и гостей столицы.
 — Работы по благоустрой-
ству городских территорий 

в рамках программы «Моя 
улица» завершатся 1 ноя-
бря, —  пообещал заммэра 
Москвы по вопросам жи-
лищно-коммунального хо-
зяйства и благоустройства 
Петр Бирюков. — К сегод-
няшнему дню утверждена 
вся проектная докумен-

тация, и в начале мая при-
ступаем к строительным 
работам. При этом объекты 
центральной части города 
будут сданы к 1 сентября. 
В опережающем порядке 
на объектах программы 

«Моя улица» ведется рабо-
та по модернизации инже-
нерных сетей, городских 
коммуникаций, что по-
зволит привести в порядок 
подземное пространство 
улиц, исключить разрытия 
по завершении благоустро-
ительных работ. 

Не обойдут в этом году вни-
манием власти и зеленые 
зоны. Будут благоустрое-
ны 79 рекреационных тер-
риторий, среди которых 
49 станут новыми парками 
по месту жительства. 

Ремонт завершится 
к 1 сентября 

Благоустройство одного 
из самых любимых го-
рожанами мест  продол-
жается.

На днях москвичи, живу-
щие или часто бывающие 
в центре, увидели на Ка-
лужской площади красивые  
стеклянные ограждения со 
светодиодной подсветкой. 
За счет ограждения пеше-

ходная зона освещается на 
1,5–2,5 метра и не мешает 
автомобилистам. Этот свет 
не слепит, так как не видно 
источника света, а световой 
след на тротуаре яркий! Ос-
вещение в ночное время  
потрясающее!
— Для Москвы это первый 
объект такого рода, и соз-
дан он был благодаря пре-
дыдущему префекту Цен-
трального округа Виктору 
Фуеру, — рассказывает ру-
ководитель отдела продаж 
студии архитектуры стекла 

ЮБК Павел Рябушкин. — 
Именно Виктор Семенович 
был автором идеи. Его с на-
ми больше нет, но задумка 
воплощена.
Суть идеи в том, что благо-
даря встроенному в пери-
ла освещению они всегда 
остаются теплыми и зимой 
не обледеневают, несмотря 
на алюминиевый профиль. 
Стеклянное ограждение 
крепится к пешеходному 
тротуару очень надежно, 
а закаленное стекло вы-
держивает крайне высо-

кие нагрузки. Его нельзя 
разбить, даже ударив табу-
реткой. Ограждения, кста-
ти, не импортные, сделаны 
в Подмосковье, и попадают 
под программу импортоза-
мещения. Благодаря такой 
стильной ограде место, где 
она установлена, стало яр-
че и красивее. Кстати, есть 
возможность установить 
в перила любого цвета 
подсветку. А использова-
ние светодиодных техноло-
гий позволяет экономить 
энергию.

На Калужской площади появилось стеклянное ограждение

Никита Миронов
n.mironov@vm.ru

СДЕЛАНО

Алла Грибинюк
okruga@vm.ru

БЛАГОУСТРОЙСТВО

Программа «Моя улица» в этом году начинает свою работу в начале мая

Акцент на комфорт

21 октября 2015 года. Москвичка Мария Шишкина качается на качелях на Триумфальной площади
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По вопросам размещения рекламных материалов обращайтесь по телефону (499) 557-04-04, доб.: 132, 138

На правах рекламы

Телефон рекламной службы

499 5570404
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Правое крыло Дома птиц Московского зоопарка вновь открылось для посетителей после ремонта

День Марии Рощиной, 
председателя Молодеж-
ной палаты Красносель-
ского района, расписан 
по минутам. 

Встречи с молодыми парла-
ментариями, управление 
собственным небольшим 
бизнесом, организация до-
суговых мероприятий для 
местных жителей — кажет-
ся, охватить безразмерный 
список дел невозможно, но 
жительница Красносель-
ского со всем справляется 
на «отлично». 

Выпускница Московского 
городского университета 
управления правительства 
Москвы вступила в Мо-
лодежную палату летом 
2015 года и почти сразу ста-
ла ее председателем. 
— Я понимала, что пред-
седатель Молодежной па-
латы — должность ответ-
ственная. Мне пришлось 
очень быстро включиться 
в работу и в максимально 
сжатые сроки попытаться 
понять, что же нужно мест-
ным жителям, — расска-
зывает целеустремленная 
девушка.

Одними из первых к Марии 
начали обращаться моло-
дые люди из Красносельско-
го района, которые хотели 
заниматься предпринима-
тельством, но не знали, с че-
го им начать. Парламента-
рии решили помочь своим 
сверстникам.
— Сначала мы провели кру-
глый стол, куда пригласили 
начинающих, но уже доста-
точно успешных бизнесме-
нов, которые поговорили 
с ребятами на общие темы — 
какой бизнес они хотели бы 
открыть и что для этого сле-
дует предпринять, — вспо-
минает Мария Рощина. — 
Скоро такие встречи стали 
регулярными.

Так появился Клуб пред-
принимателей — серия 
дискуссионных площадок, 
где мечтающие стать биз-
несменами молодые люди 
могут получить ответы на 
интересующие их вопро-
сы. Со временем 
на такие встречи 
парламентарии 
планируют при-
глашать и уже со-
стоявшихся пред-
принимателей, 
которые тоже, 
считает Мария, почерпнут 
для себя много полезной 
информации. 
— Помимо этого, мы зани-
маемся и другими видами 
деятельности. Например, 
проводим многочисленные 
мероприятия для местных 

жителей. Так, недавно мо-

ОБЩЕСТВО

Красносельский растит предпринимателей 

Екатерина Богданова
okruga@vm.ru
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Мария Рощина 
мечтает накормить 
пирогами город 

Об изъятии для государ-
ственных нужд объекта 
с целью строительства 
ТПУ «Павелецкий».
В соответствии с Земель-
ным кодексом РФ, статья-
ми 279 и 281 Гражданского 
кодекса Российской Феде-
рации, Федеральным зако-
ном № 43-ФЗ, постановле-
нием правительства Москвы 
№ 77-ПП, постановлением 
правительс тв а Москвы 
№ 99-ПП, постановлени-
ем правительства Москвы 
№ 854-ПП «Об утверждении 
проекта планировки терри-
тории ТПУ «Павелецкий», 

а также в целях реализации 
постановлений правитель-
ства Москвы № 413-ПП 
«О формировании ТПУ в го-
роде Москве», № 630-ПП «Об 
Адресной инвестиционной 
программе города Москвы 
на 2015–2018 годы»: изъять 
для государственных нужд — 
для целей строительства ТПУ 
«Павелецкий» — объект не-
завершенного строитель-
ства с кадастровым номе-
ром 77:00:0000000:67218 
по адресу: Павелецкая пло-
щадь, литера А, принадлежа-
щий на праве собственности 
ООО «ЛЭДЖИ».

Изъять, чтобы построить
ОФИЦИАЛЬНО

Интернет-приложению 
«Активный гражданин» 
исполняется два года.

Электронный портал по-
могает небезразличным 
жителям Центрального ад-
министративного округа 
эффективно решать акту-
альные вопросы и созда-
вать комфортное городское 
пространство для жизни. 
Среди наиболее популяр-
ных голосований — про-

грамма комплексного 
благоус тройс тв а «Моя 
улица». В этом году уча-
стие в голосовании по пре-
образованию столичного 
облика приняли более 
600 тысяч человек. Осо-
бый интерес у москвичей 
вызвали проекты измене-
ния Садового кольца — 
за него проголосовали 
134 тысячи горожан. Бла-
гоустройство центра сто-
лицы частично началось 
1 апреля 2016 года.
Многие голосования про-
ходят и на районном уров-
не. Так, в прошлом году жи-

тели Замоскворечья выби-
рали названия народным 
паркам в своем районе. 
Зеленое пространство на 
улице Новокузнецкой, 33, 
получило имя «Сквер на 
Новокузнецкой», а на ули-
це Люсиновской — «Сквер 
на Люсиновской». 
Жители Басманки реша-
ли судьбу театральной 
студии для дошкольни-
ков. В результате в центре 
творчества, досуга и спор-
та «Янтарь» Басманного 
района открылась студия 
театрального мастерства 
для детей от 4 до 6 лет. «Ак-

тивный гражданин» стал 
очень популярен с момен-
та старта своей работы. 
Еженедельно горожане 
решают самые актуальные 
вопросы окружного и рай-
онного значения. 

Актуальные районные вопросы решают путем голосования

Борис Орлов
okruga@vm.ru

РЕФЕРЕНДУМ

22 апреля 2016 года. 
Одно из любимых мест 
Марии Рощиной — 
Мясницкая улица, 
которая особенно 
красива в теплое 
время года и так 
и располагает 
к прогулкам 

лодые парламентарии при-
няли участие в организации 
Масленицы, «Тотального 
диктанта».
— Больше всего в моей ра-
боте мне нравится делать 
жизнь других людей чуточку 

ярче и лучше, — 
с улыбкой призна-
ется Мария. — На 
Масленицу, к при-
меру, мы прове-
ли для жителей 
Красносельского 
района массу кон-

курсов и подарили им ма-
ленькие подарки. По-моему, 
и взрослые, и дети остались 
очень довольны праздником!
Кроме того, молодые парла-
ментарии регулярно прово-
дят социальные опросы. 
К примеру, сразу по окон-
чании фестиваля «Путеше-
ствие в Рождество» ребятам 
захотелось узнать мнение 
жителей Красносельско-
го района о грандиозном 
празднике. Они опросили 
несколько сотен москви-
чей, большая часть которых 
посетили фестиваль и оста-
лись довольны организаци-
ей мероприятия. Результа-
ты опроса были направле-
ны в МП при Мосгордуме.
В свободное время Мария 
или занимается спортом, 
или готовит.
— Я очень люблю делать пи-
рожки и торты, — смеется 
девушка. — А на Масленицу, 
кстати, сама испекла блины 
и угостила ими москвичей. 
Теперь  друзья часто шутят: 
«Вот станешь депутатом 
и будешь готовить для всех 
жителей столицы!»

Проекты 
Молодежных 

палат 

МОСКВАЦЕНТР.РФ

Парламентарии учат активных молодых людей тонкостям управления собственным бизнесом
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В суккулентной оранжерее «Аптекарского огорода» 21 апреля расцвел редчайший мексиканский баобаб

СКАНВОРД

ПО ГОРИЗОНТАЛИ:
Бега. Валюта. «Феррари». 
Ложе. Зимина. Рейн. Нота.  
Чапан. Форекс. Лилу. 
Билет. Лопата. Квиток. 
Спад. Пола. Стакан. Лот. 
Поле.  Оман. Литератор. 
Вранье. Сор. Рама.
ПО ВЕРТИКАЛИ:
Гламур. Френч. Баланс. 
Афера. Распил. Кнут. 
Алиби. Алеко. Филби. 
Еда. Таракан. Простор. 
Кратер. Тягота. Камера. 
Полис. Пама. Дань. Лото. 
Пар. Лом.

ОТВЕТЫ НА СКАНВОРД

30 апреля 1472 года был 
заложен первый ка-
мень Успенского собора 
на территории Москов-
ского Кремля.

Деревянная церковь на ме-
сте этого собора распола-
галась еще в XII веке. Она 
простояла сто лет и сильно 
обветшала, тогда при Ива-
не Калите было решено вы-
строить новый храм, а за-
одно обновить остальные 
сооружения, находивши-
еся на Соборной площади.
Архитектором Успенско-
го собора стал итальянец 
Аристотель Фиораванти, 
его порекомендовала же-
на Ивана III, византийская 
принцесса Софья Палеолог, 
после того как русские зод-
чие с поставленной задачей 
не справились — возведен-
ная ими конструкция об-
валилась. Поговаривают, 
что это произошло из-за 
непрочности белого камня 
и плохого связующего рас-
твора. Фиораванти к тому 
моменту был уже признан 
у себя на родине, но с кон-
струкцией древнерусских 
церквей он знаком не был, 
поэтому собор получился 
особенным: внешне он на-
поминает русский храм, 
однако внутри выстроен 
по-итальянски — эдакий 

русский пирог с итальян-
ской начинкой. Такого 
большого церковного про-
странства нет в других рос-
сийских церквях: своды 
здесь очень высокие и рав-
новысотные, что нехарак-
терно для древнерусского 
зодчества.
Именно в Успенском собо-
ре возводили в духовный 
сан и хоронили митропо-
литов и патриархов, кре-
стили и предавали анафе-
ме православных, в их чис-
ле был и писатель Лев Тол-
стой. Собор знаменит тем, 
что в нем Иван III разорвал 
ханскую грамоту, покон-
чив с ордынским игом. 
В 1498 году в Успенском 
соборе прошла первая це-
ремония венчания на цар-
ство, до этого момента об-
ряд проходил в Успенском 
соборе города Владимира.
Здесь же проходили первая 
в стране императорская 
коронация и первая коро-
нация женщины (Екате-
рины I) 7 мая 1724 года, 
которую провели с осо-
бым торжеством. При ко-
ронации использовались 
определенные атрибуты: 
корона, скипетр, держава, 
мантия, императорская 
цепь, меч, знамя, печать 
и щит. Многие из них были 
изготовлены специально 
для церемонии и с тех пор 
без переделки служили 
коронации русских импе-
раторов. 

ЗОДЧЕСТВО

Итальянская начинка 
русского пирога

Анна Никульникова
okruga@vm.ru

Режиссер Владимир 
Вайншток для создания 
знаменитой киноленты 
«Всадник без головы» 
организовал импровизи-
рованный Техас в селе 
Белая Скала Белгород-
ского района.

Там же летом 1972 находился 
крымский журналист Алек-
сандр Рыженко, которому на 
момент съемок было восемь 
лет. Он вспоминает, как из-за 
отсутствия компьютерной 
графики и спецэффектов 
киношникам приходилось 
подолгу ждать подходящего 

момента, например, когда 
спустится туман. Мрачная 
таинственность была необ-
ходима для съемок сцен, где 
появляется лошадь, везущая 
всадника без головы — сна-
чала по верху скалы, а потом 
и с переходом на 
облака.
— У многих воз-
никали мысли, 
как же актеру 
удалось сыграть 
э т о г о  с а м о г о 
в са дника  без 
головы, — делится воспо-
минаниями Александр. — 
А играли его по очереди мои 
одноклассники, тогда им 
было лет по восемь.
Мальчикам не было не-
обходимости втягивать 

голову — на ее уровне им 
накладывали бутафорские 
плечи. В советские вре-
мена половина села была 
задействована в процессе 
киносъемок. Часто люди 
даже забывали об уборке 

к лу бники,  пер-
сиков или яблок 
и бежали играть 
в кино.
— Платили за это 
очень хорошо — 
по десять рублей 
в день. Когда был 

выбор — пойти с мамой 
собирать клубнику и за-
работать пять рублей или 
принять участие в съемках 
и заработать в два раза боль-
ше — все выбирали кино, — 
вспоминает журналист.

КИНОБАЙКА

Загадочному всаднику без головы было всего восемь лет

Ольга Яковлева
okruga@vm.ru

1 мая выдающему-
ся писателю Виктору 
Астафьеву исполнилось 
бы 92 года.

Автор книг «Царь-рыба» 
и «Звездопад» служил на 
фронте и впоследствии не 
раз обращался в своих про-
изведениях к событиям 
военных лет. Однако Аста-
фьев признавался, что не 

любил говорить о войне, 
его больше интересовали 
русский национальный ха-
рактер и судьба крестьян-
ства. Писатель хотел рас-
сказать, как старался кре-
стьянин сохранить любовь 
к земле, которую у него от-
нимали. Горячо любил Вик-
тор Астафьев и родное село 
Овсянку, в своей эпитафии 
жене и детям он написал:
— И ради Бога, заклинаю 
вас, не вздумайте что-либо 
переименовывать, прежде 
всего родное село.

Граф Хвостов любил по-
сылать что ни напечатает 
известным знакомым. Ка-
рамзин и Дмитриев всегда 
получали от него в подарок 
его стихотворные новин-
ки. Отмечать похвалою 
было затруднительно. Но 
Карамзин не затруднялся. 
Он написал к графу ирони-
чески: «Пишите! Пишите! 
Учите наших авторов, как 
должно писать!» Дмитриев 
укорял его.
— А как же ты пишешь? — 
спросил Карамзин.
— Я пишу просто. Он при-
шлет ко мне оду или бас-
ню — я отвечаю ему: «Ваша 

ода, или басня, ни в чем не 
уступает старшим сестрам 
своим!»

●
Известно, что Джордж 
Бернард Шоу был вегета-
рианец. Однажды на обе-
де перед ним на тарелке 
лежала смесь, которую 
готовили специально для 
него. Она состояла из раз-
личной зелени и была 
заправлена маслом. Сэр 
Джеймс Барри, сидевший 
с Шоу, наклонился к нему 
и осведомился:
— Скажите, Шоу, вы уже 
это съели или только соби-
раетесь съесть?

СТОЛЕТНИЙ АНЕКДОТ

Виктор Астафьев горячо любил Овсянку 

Полина Смоленская
okruga@vm.ru

ДЕНЬ РОЖДЕНИЯ

Писатель запретил родным 
переименовывать родное село

Внешне собор напоминает русскую церковь, но его конструкция 
выполнена в итальянских традициях

На уровне головы мальчикам на-
кладывали бутафорские плечи

Лучшие 
литературные 
экранизации
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